

LA DIVINA GABRIELA

Por Profe.

- Ella Vino de Elqui.
- Fue Premiada por sus "Sonetos de la Muerte".
- Los Recados de Gabriela Mistral.

Nunca imaginó que algún día escribiría para los jóvenes unas cuartillas sobre Gabriela Mistral y que a esta dulce y justa poesía nostra habría que dedicarle el premio Nobel. Mientras, en una colección de poesías universales se la designa como "última abadía, compleja, múltiple. Es la poesía más grande que ha producido América y la más grande de todos los tiempos en lengua castellana".

J Exageración, vehemencia de prelenguista? Por el misticismo de su temática, por su tempero que lleva en su corriente tonos bíblicos, críticos americanos han dicho que su pensamiento sublime corre paralelo al de Santa Teresa.

Siempre ha de extrañarnos que a un creador chileno se le asigne títulos y definitivos de renuencia universal y se den a sus manifestaciones

artísticas títulos sencillos que van a perpetuar cuanto ha realizado. Esto es el caso de algunos de nuestros escritores, especialmente de poetas: Vicente Huidobro, Pablo de Rokha, PABLO NERUDA y GABRIELA MISTRAL, ambos galardonados con el Premio Nobel de Literatura.

ELLA VINO DE ELQUI

Un día de abril —el siete— del año 1889 nació una niña en la pequeña puebla de Vicuña, en el rincón y perlante valle de Elqui, se la llamo Lucía Godoy Alcayaga.

Tenía apenas once años cuando fue maestra rural en la escuelita del caserío de La Cebada, en la comuna de Vicuña, en la Serena y Coquimbo. Allí vivió los más bellos momentos de su juventud que sirvieron al amor, que solo con un futuro trascendió, al hogar, los hijos...



Lucila Godoy cuando era maestra rural.



Ya es Gabriela Mistral en el mundo literario, una figura que va más allá de las fronteras.

"Un hijo con los ojos de Cristo engrandece,

la frente de estupor y los labios de amargura!".

A lo que la poeta Gabriela Mistral en su "Poema del Hijo" dedicado a la poeta argentina Adelina Stern.

Parece que su sendimiento —Gabriela Mistral— es heredero de dos grandes escritores europeos que admiraba: del dramaturgo italiano Gabriele D'Annunzio y del poeta francés Federico Mistral. Sobre este hay verdades y leyendas y no creemos que ella lleva ésta completamente «algo distinto», en cambio jamás olvidó que sus grandes afectos literarios de sus primeros años fueron el escritor italiano y poeta francés y junto a ellos la lectura permanente y sus visitaciones literarias con el turbulento novelista colombiano José María Vargas Vila.

Un día, la poética del valle de Elqui participó en los Juegos Florales de Santiago. Era el año 1914 y triunfo sobre los ya gloriosos poetas de la época con un triplete llamado "Los sonetos de la muerte".

Los tres sonetos de la desconocida poeta significaron en esos días la llegada de un aire nuevo a la poesía chilena.

Apareció una vez que se alejaba del romanticismo, que invadia a la poesía chilena y se mostraba ya influenciada por el "modernismo" de Rubén Darío, aunque con independencia que otros poetas.

La Mistral cantaría con una voz que salía de la boca, de los Profetas del Antiguo Testamento, del Cantor de los Cantares y muy marcadamente del Libro de Job. En el reino al amor eterno, a la inmortalidad de los corazones que quedan en la tierra, desconsolado era también cantar a la muerte que tuvo su resurrección en Cristo, del cual Gabriela Mistral rodeó el sentimiento de sus poemas:

"Cristo, el de los carnes en gaitas ebrietos;

Cristo, el de las venas vaciadas en risas, estas pobres gentes del siglo en las muertes de una lachitud, de un miedo, de un triste".

Son tres sonetos que ella titula "Al lado de Cristo".

DESOLACION

"Desolacion", así en una sola palabra es el nombre que lleva su primer libro dividido en seis lemas y dos presentaciones poéticas en prosa.

Vida, La Escuela, Infancia, Dolor, Niñez, Canciones de Cuna conforman los versos de este libro que aparecería primero en Estados Unidos el año 1922 y cuya edición definitiva publicada en 1936 por la editorial Nascimento se convi-

La divina Gabriela [artículo] Profe.

Libros y documentos

AUTORÍA

Profe

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La divina Gabriela [artículo] Profe. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile